

# Bolivia: El MAS triunfa ampliamente en las elecciones

Consecuencias internacionales del triunfo de Luis Arce

Por: [Isaac Bigio](#)

Globalización, 19 de octubre 2020

[alainet.org](http://alainet.org)

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Democracia, Política](#)

*Según un conteo al 95% de los votos da como amplio ganador en las elecciones generales de **Bolivia** al Movimiento Al Socialismo (MAS). Según cifras de UNITEL, un canal de TV que no es partidario del MAS y que se encuentra centrado en Santa Cruz, la ciudad que ha sido el reducto de los principales opositores a dicho partido, estos son los resultados:*

**Luis Arce** (candidato del MAS y ex ministro de economía de Evo Morales) gana con el 52.4% de los votos.

Carlos Mesa de Comunidad Ciudadana: 31.5%.

Luis Fernando Camacho de Creemos: 14.1%.

Chi Hyun Chung: 1.6%

Feliciano Mamani: 0.4%.

Mesa fue Presidente de Bolivia en 2003-2005 donde mantuvo el modelo monetarista y neoliberal y Camacho fue el portavoz de los sectores más derechistas y clericales para derrocar a Morales en octubre y noviembre pasados. El pastor coreano Chi ha sido otro conservador que emulaba al peruano Fujimori. Mamani es un cooperativista minero.

Es de notar que la actual Presidenta Jeanine Anez retira su candidatura poco antes de los comicios (en los que aseguraba que iba a vencer), al igual que lo hicieron el ex presidente Tuto Quiroga y la candidata del partido del anterior dictador Hugo Banzer. El argumento que ambos sostuvieron fue para no dispersar y dividir el voto contra el MAS.

Pese a ello, de acuerdo a esos datos, se ha impuesto el MAS con un porcentaje mayor al 47.08% que este obtuvo hace 12 meses cuando postuló a Evo Morales por un cuarto mandato consecutivo. En dichos comicios que se dieron el 20 de octubre del 2019 las cifras oficiales le dieron una ventaja de unos 10 puntos y medio sobre su siguiente rival Carlos Mesa quien obtuvo el 36.51%. Entonces dichos resultados fueron impugnados por todos los opositores conduciendo a grandes protestas urbanas encabezadas por comités cívicos y gremios empresariales y apoyadas por las comisarías policiales que se amotinaron y por la comandancia general de las FFAA que abiertamente pide la dimisión de Morales.

Según la constitución boliviana se gana en primera vuelta si el triunfador supera el 50% de los votos o más del 40% de estos pero con una diferencia mayor a la de 10 puntos sobre su contrincante más inmediato. De acuerdo con los resultados oficiales Morales calificaba para continuar en palacio, pero la OEA decidió incentivar su caída aduciendo fraude, algo que luego fue cuestionado por varios institutos serios independientes de los propios EEUU.

Las cifras proyectadas por UNITEL han sido recogidas por la BBC, la CNN, la agencia Reuters y la mayor parte de los principales medios internacionales. A estas alturas resulta difícil tratar de querer negar la realidad y aducir un fraude a favor del MAS, pues este partido ha estado en la oposición, ha querido ser proscrito por el actual gobierno y ha tenido decenas de muertos y detenidos por parte de la Presidenta Añez. Además, el MAS habría crecido al menos un 5% de votos por encima de las pasadas elecciones y hubiese duplicado su margen de diferencia. Es necesario aclarar que los principales sectores que apoyan al MAS se encuentran en las aldeas rurales y dentro de los bolivianos del exterior, los cuales son los últimos lugares en entregar sus cómputos.

Para el MAS el actual gobierno es uno de facto, pues la actual mandatario no fue electa por los ciudadanos o por el Congreso. Mientras los socialistas aducen que padecen una dictadura racista y corrupta que ha sido pescada por negociar con las donaciones contra el COVID-19, el gobierno quiso proscribir al MAS y hasta quiso enjuiciar a Morales (quién no ha podido retornar a Bolivia) o a varios masistas por “terrorismo”.

Posibles intentos de desconocer o alterar esos resultados puede conducir a fuertes movimientos sociales que puedan desbordar y que conduzcan a un levantamiento nacional. Hay que recordar que en Abril 1952 Bolivia tuvo una revolución en la que los trabajadores desarmaron a las FFAA y Policiales y que dio paso a la agenda de nacionalizaciones y de reforma agraria más radical que hasta entonces hubiese tenido Latinoamérica.

Arce ha mostrado su disposición a “perdonar” y no a “vengarse” de los uniformados que persiguieron al MAS, aunque muchos de sus partidarios van a querer “hacer justicia” pronto, buscando llegar a una salida negociada.

Si se reconoce el triunfo de Arce en primera vuelta se hace innecesario ir a un balotaje y se crea un nuevo escenario en el continente. El MAS debiera gobernar durante el quinquenio 2021-26 haciendo que durante 2 décadas Bolivia quede bajo su control (salvo el interregno derechista que fue responsable de revitalizar como partidos de masas en la oposición).

El triunfo del MAS en Bolivia es un aliciente para sus partidarios del “socialismo del siglo XXI” en las parlamentarias de Venezuela de diciembre y de Ecuador de febrero 2021. Ha de ser un aliciente para que la izquierda peruana se una o trate de disputar las presidenciales de abril 2021.

Bolivia va a poder volver a la Alternativa Bolivariana de Nuestra América junto con Cuba, Nicaragua, Venezuela y algunas Antillas, tratar de revitalizar la casi fenecida UNASUR y crear un eje de gobiernos nacionalistas que incluya a los del ALBA y a las dos naciones hispanoamericanas con mayor superficie (México y Argentina). La propia OEA no ha de quedar bien parada pues ha aparecido interfiriendo en asuntos internos de Bolivia y Venezuela para derrocar a sus respectivos gobiernos “socialistas”.

El triunfo de Arce va a tener ciertas incidencias sobre los comicios de EEUU donde muchos demócratas van a querer atacar a Trump por sus fracasos en haber tratado de derrocar

gobiernos en Bolivia y el Caribe.

**Isaac Bigio**

**Isaac Bigio:** *Analista internacional.*

La fuente original de este artículo es [alainet.org](http://alainet.org)

Derechos de autor © [Isaac Bigio](http://Isaac Bigio), [alainet.org](http://alainet.org), 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Isaac Bigio](#)**

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)